

# EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

Redacción y Administración, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 1

UNA peseta al mes.

AÑO III.

Palma Viernes 24 de Marzo de 1893

NUM. 685.

## LA CIENOIA EN ESPAÑOL

### La higiene en velocipedo

No hay como pincharse un ojo para estudiar con afición la oculística, ni nada como dislocarse un brazo al caer de una bicicleta para escribir un artículo sobre el biciclo.

En realidad, los médicos dominamos perfectamente aquellos males que... tenemos. El día que esté usted tísico, llame a un doctor tuberculoso para que le cure con atención.

Hasta los enfermos crónicos son especialistas inaguantables de sus goteras, y no ha de pasar mucho tiempo sin que veamos anuncios de este tenor:

*Doctor Tal... maestro en enfermedades venéreas (con doce contagios en su propia piel) ofrece á usted sus servicios.*

Porque no hay que darle vueltas: las teorías son inútiles, y para datos prácticos, ningunos como los de la misma persona.

¿Con qué colorido no describiré yo los efectos de la bicicleta en el organismo? No tengo que acordarme más que del batacazo...

El día que un cirujano se corte algo á sí mismo, puede decir que es un sabio en lo que se refiere al organismo derrengado.

¡Hay, pues, una eminencia tricicla! Cuando escriba mis pamplinas íntimas, recordaré la escena de la lección funesta, la caída, la carambola del hombro, y los consejos que me deban de llamar á un curandero montañés.

—Si, doctor, si. Son muy prácticos. ¡Figúrese usted que componen los huesos á los bueyes, á los carneros, á todos los animales. ¿Por qué no se anima usted?

El velocipedo es un chisme providencial. El gomoso moderno degenera. Preguntando á los sastres qué diferencia exista entre *nuestras espaldas* y las de hace treinta años, se comprende que hace falta mucha *sport* para suplir la *chicha* que se va.

Los patronés de las sastrerías acusan una rápida decadencia de la raza. El títi humano tiene menos centímetros de cintura que antes, y menos pecho y menos *todo*. Hay que ponerle almohadillas en los hombros para que imite los músculos que le corresponden!

Por eso repite que la bicicleta es muy providencial. El hombre há menester una barbarie que supla á la guerra y la caza, y al torneo y á la cáz medio-aval. El bruto histórico se convierte en el macaco simbólica, en el monillo anémico, sin pantorrillas, excéptico, pesimista, sin fé, ni sangre...

Comparad á un musulmán de empuje con un *decadentista* ó *impresionista* para casa de los padres, y comprendereis que al macho árabe no le hacen falta bicicletas...

Nosotros, los europeos, somos unos residuos inapreciables de varón. No podemos ya con las armaduras de los muscos, ni concebimos la paternidad de los calaveras en el siglo XIII. En aquel tiempo hasta el amor era heroico, inabarcable, estupendo. ¿Y hoy? Hoy las *pilloras restauradoras* y el *elixir de vigor* y la *esencia de caballero* de Brwn-Séquanil.

Ayer, la maza.  
Hoy, la... bicicleta!  
Ayer, arrosas de hierro.  
Hoy un aparatito de acero niquelado y goma, que pesa unas libras...  
¿Cómo va perdiendo la ganadería pen sante!

El velocipedo, según el famoso doctor Gedeonovski, tiene sus ventajas y sus inconvenientes...

Ventajas para las piernas; inconvenientes para los brazos. La «preponde-

rancia del muslo» es «la consecuencia ciclica».

Pero como el pecho es el que va mal en estos días, y como el hombre sin brazo es lo mismo que el ave sin alas, de ahí que los velocipedistas tengan más de hombres de la cintura para abajo que para arriba.

Son más los que tienen palillos de tambor que canillas de esqueleto. ¡Más veces hay que recomendar las pelotas que las bicicletas!

Este desequilibrio es un hecho, y no vale decir que también el timon requiere esfuerzo manual.

¿Qué comparación hay entre los brazos del remero y el débil esfuerzo que supone la caña?

El primer mal del velocipedo está en que no desarrolla los cuatro pies con equidad.

Y el segundo mal, en la necesidad de encorvarse, echando hacia delante la cabeza para no tropezar con el viento.

Y el tercer mal está en ese mismo viento, que no siempre se tiene la precaución de respirar por la nariz.

Un bicicleta escapado, agachado y con la boca abierta, es la estampa más antihigiénica que puede darsel.

Pero la *giba velocipedica* no es nada, si se le compara con las ventajas que el mismo Gedeonovski señaló de un ejercicio violento, para fortalecer nuestra máquina.

Sin embargo, maía es la bicicleta, como todo esfuerzo, paradas que tengan una tendencia sospechosa en el corazón.

Y peor para los que hayan sufrido accidentes cerebrales, porque el equilibrio y la trepidación de la carrera son dos elementos de gasto para el cerebro.

El sentido del equilibrio es más cerebral que muscular todavía; y las sacudidas de una marcha por el adoquinado son una serie de golpes que van derechos al cráneo.

El vientre gana con el velocipedo, la cabeza puede perder.

El pulmón ni gana ni pierde.  
Un velocipedista es un gimnasta del diafragma al talón.

A una muchacha que no menstrúa bien, el velocipedo la será favorable, por igual causa.

Porque esa es una enfermedad de la *tostada de abajo*; por mientras la pierna sube y baja, el brazo se está quedo, en contracción invisible, y poco á poco se atrofia el *hombre del principal* y el *segundo*, para que engorde el *hombre del entre-suelo* y el *piso bajo*...

El día que haya un velocipedo mixto de pié y mano, en que ambos miembros se ayuden con justicia, retirará lo dicho. Entonces cada gimnasta podrá ejercitar los músculos que tenga más flojos.

Este es el mal, y así como las gomas huecas ya han suprimido la trepidación, el nuevo adelanto evitará el mayor inconveniente.

Hay que dar al brazo lo suyo, y prepararle á ese porvenir que há de convertirle en un ala.

El brazo es el que mejor ejecuta la natación y el que mejor ejecutará en su día la natación aérea, el vuelo.

La gimnasia debe atender, pues, al ala futura cuyo rudimiento llevamos pegado al hombro...

La humanidad va preparándose á nuevas formas de movimiento y es nuestro deber educar á los miembros nobles, á quienes el porvenir reserva afición sublime...

Preparémonos á volar, y pensemos que no será tan cómodo volar con los pies...

Por hoy, el biéiclo es la evolución que lleva al hombre-pájaro. Si un biciclista desplegara en un instante de gran velocidad un aeroplano, le veríais elevarse unos metros en la atmósfera...

Las aves humanas tienen que *correr* mucho antes de *subir*...

Antes del *sport* supremo de las águilas, el velocipedista va ensayando sus pulmones en las subidas y bajadas rápidas de una cuesta.

El vertiginoso escape de esos fantasmas que hoy acercan sus resortes de carne pasando en silencio por las carreteras, hablan de un hombre nuevo...

El hombre nuevo, como el caballo de carrera, será hijo del arte selectivo, y sus músculos de caucho serán capaces de esfuerzos maravillosos.

Oíd la higiene en velocipedo, antes de llegar á la carrera entre nubes:

«Cuando sudas, no echas mano al freno, y antes de limpiar la bicicleta, límpiate el sudor.

«Si eres obeso, nada de bicis. Un triciclo y á casa.

«No seas *velocímemo*; no descuides al brazo, para entregarte solo al reinado de la pata.

«Aconseja á las mujeres que sean *velocífilas*, pues á ellas interesa más que á tí, varón, la buena circulación en la pelvis.

«Si tienes reuma, gota ó calamidad por el estilo, solo te permito la bicicleta en el caso de que tus articulaciones estén bien fabricadas y no rechinen por falta de aceite sinovial.

«No montes después de comer y emplea el verbo montar en todas sus acepciones...

«Usa camiseta de franela y muda de camisa al terminar la sesión.

«Después de una carrera, vino; durante la carrera ¡nunca agua!

«No corras mucho para detenerte luego; la salud gana más con un paso igual que con el paso del acaoramiento al frío.

»Y en el frío y en el calor, ¡no te caigas!»

FRANCISCO GARCIA DIAZ.

De la *Medicina Naval*.

## DESDE MADRID

20 de marzo.

Siguen las gentes á vueltas con el tema de la crisis, confiando que en el Consejo de esta tarde quedará planteada y resuelta y esto me parece que es confiar demasiado, porque según he oído á los ministros al tiempo de entrar en Consejo, no es la crisis tan segura, por lo menos hoy.

El consejo de sobremesa que varios periódicos dicen haberse celebrado ayer en casa del señor López Dominguez, aprovechando la ausencia de los señores Cervera y Montero Rios, no parece confirmarse, lo cual no priva que hubieran allí sus apertes políticos, pues nada tan abonado como los banquetes para que hayan espontaneidades.

Habiérasles ó no, lo cierto es que en el Consejo de hoy se atribuye mucho interés político y que los ministros han procurado quitárselo dejando entrever que por lo menos sufrirá un aplazamiento la cuestión política.

Alguno de los consejeros responsables ha dicho más, pues comunicó su impresión de que la crisis estaba conjurada en la parte del presupuesto de Marina, mediante una fórmula de transacción.

El señor Cervera nada quiso decir al entrar en Consejo. Se limitó á manifestar que daría cuenta de los asuntos pendientes desde el Consejo anterior y naturalmente que uno de ellos será el presupuesto.

Por otra parte, tengo la impresión de que los señores Gamazo y Maura no ceden mientras no vean que se hacen una nueva economía verdad y sin duda obe-

deciendo á este criterio se ha dado la noticia de que en el presupuesto de Hacienda, siendo de los que más han padecido en ejercicios anteriores se hacen tres millones y medio de economías.

Al fin, no se puede aventurar cuál será el resultado de la cuestión, si bien creo que no es hoy aún cuando se ha de realizar la crisis.

Seguramente que á Consejo ha llevado el ministro de la Gobernación los datos de la elección de senadores, como el de Ultramar lo referente á senadores por Cuba, donde han triunfado cuatro conservadores y el republicano señor Fernando González, derrotando al señor Ortiz de Pinedo.

En Puerto-Rico, por defectos de constitución de mesa se aplazó la elección para el día 28.

El ministro de la Guerra ha llevado de nuevo sus papeles sobre la división territorial militar acaso para demostrar el motivo de no introducir modificación alguna en el decreto y creo que éste se publique ya muy pronto en la *Gaceta*.

El ministro de Estado ha negado la noticia de que por un telegrama oficial se haya sabido que en Santo Domingo desembarcarán tropas francesas; añadió que ni oficial ni extra-oficialmente le costa tal noticia, y dijo también que el tratado con Portugal quedará firmado de un momento para otro.

Los demás ministros ó han llevado expedientes de escaso interés ó ningún asunto. Solo el de Hacienda presuno que habrá sometido de nuevo el proyecto de zonas fiscales.

En los círculos mayor animación que los días anteriores, quizá con motivo de la lluvia que hemos tenido durante el día, sirviendo de asilo á los desocupados. Como temas obligados, los comentarios sobre la crisis y la composición de las futuras cámaras.

Son las que privarán durante algunos días.

## DESDE BERLIN

19 marzo 1893.

La crisis política, nacida de la cuestión de la ley militar, acaba de adquirir un carácter más agudo. Los representantes de los diferentes partidos han expuesto á la Comisión militar las concesiones que están dispuestas á hacer al Gobierno; la más importante de estas contraproposiciones es la de M. de Bemingsen, jefe del partido nacional liberal, quien ha ido todavía más lejos en el camino de las concesiones, de lo que no fué cuando se discutíó anteriormente el asunto en cuestión. Ofrece, actualmente, al Gobierno, un aumento de 48.000 hombres en el efectivo de paz, cuando no ofrecía más que 40.000 anteriormente; es decir, que ofrece las tres cuartas partes de lo que el Gobierno pide.

A pesar del carácter extremadamente conciliador de estas proposiciones, el Canciller del imperio las ha rechazado sin ambages, repitiendo que las reclamaciones de las autoridades militares se hallan basadas en un eserupuloso examen de las necesidades de la defensa nacional, por lo que no pueden reducirse. La inflexible actitud del conde de Capriyi ha causado gran sorpresa á los parlamentarios, y ha confirmado, de todo en todo, la opinión de que no se saldrá de la crisis actual más que por medio de una disolución, por no contentarse el Gobierno con que se reconozcan los principios que sirven de base á su proyecto, sino que exige que se siga su manera de ver en cada detalle de su aplicación.

M. de Capriyi no se ha mostrado animado de disposiciones conciliadoras más que en cuanto concierne á los nuevos impuestos que deben eubrir los gastos de la ley militar. Es sabido que el Gobierno propone se aumenten los impues-

tos sobre la cervicería, la destilación y la Bolsa; pues bien, el Canciller consiente en que se reemplacen estos impuestos por otros que, á juicio del Reichstag, puedan ser preferibles.

La agitación producida por algunos de estos proyectos fiscales, en particular por el aumento del impuesto de Bolsa, ha podido demostrar al Gobierno que han sido bien escudados, así como de que no han de dar popularidad á sus autores. Quizá prefiera dejar al Reichstag la responsabilidad de las medidas fiscales necesarias que deben pesar grandemente sobre la población.

El Parlamento ha recibido esta semana el tratado de comercio con Colombia, que ha sido ya aprobado por el Congreso colombiano. Este tratado estipula, para las dos partes, la cláusula de «nación más favorecida» en su sentido más lato. Ha sido objeto de algunas observaciones en el Reichstag, pero puede darse por seguro que será aprobado.

La política comercial inaugurada en 1891 hállase, por lo demás, en pleno progreso, á pesar de la agitación de los agricultores. Las informaciones que se tienen sobre las negociaciones con España y Rumania son completamente satisfactorias.

En cuanto al tratado de comercio con Rusia, cada día es objeto de alguna nueva manifestación. Los agricultores, que forman parte de la Comisión agrícola de la Cámara de los señores de Prusia, en donde tienen mayoría, han decidido llamar la atención del Gobierno sobre una petición dirigida contra el proyecto de tratado, de manera que la Cámara de sesiones tendrá también su discusión sobre los sufrimientos de la agricultura.

Las clases interesadas en la libertad de los cambios no están tampoco inactivos y acaban de remitir una petición al canceller del imperio para recomendarle la aprobación del tratado.

**NOTICIAS**

**Marítimas**

**Correos de la Trasatlántica**

LINEA DE LA PENINSULA Á LAS ANTILLAS  
El «Bueno Aires» llegó el 25 á Dumbarton de Cádiz.

El «Cataluña» salió el 10 de Cádiz para Puerto-Rico y la Habana.

El «Antonio López» llegó el 14 á Cádiz directo de la Habana.

El «San Francisco» salió el 15 de la Habana para la Coruña.

El «Ciudad de Santander» salió el 15 de Puerto Rico para Cádiz.

El «Alfonso XII» llegó á Barcelona directo de Cádiz.

El «España» salió el 18 de las Palmas para Puerto Rico.

El «Montevideo» salió el 19 de la Habana para Veracruz.

El «Reina Maria Cristina» salió el 20 de la Habana para Coruña, Santander y el Havre.

El «Alfonso XIII» salió el 20 á Santander para Coruña, Puerto Rico, la Habana y Veracruz.

**LÍNEAS INTER-ANTILLANAS**

El «Habana» llegó el 28 á la Habana de Veracruz con trasbordo para el «Antonio López.»

El «Ciudad Condal» llegó el 15 á Nueva York de la Habana.

El «Panamá» salió el 15 de la Guaira para Colón.

El «M. L. Villaverde» salió el 20 de Santiago de Cuba para la Habana.

El «Méjico» salió el 20 de la Habana para Nueva York.

**LÍNEA DE FILIPINAS**

El «Isla de Mindanao» fundeó el 8 en Manila procedente de Liverpool, Barcelona y Singapore.

El «Isla de Luzón» fundeó el 12 en Liverpool de Manila y Santander.

El «San Ignacio de Loyola» salió el 15 de Aden para Colombo y Manila.

El «Isla de Panay» salió el 20 de Lisboa para Cádiz y Manila.

El «Santo Domingo» salió el 24 de Port Said para Barcelona.

LINEAS DE MARRUECOS Y FERNANDO POO  
El «Rabat» llegó el 11 á Málaga de Barcelona y Melilla, con destino á Mogador y esaslas.

**Telegramas**

**Desde Londres**

Paris 21.

El corresponsal en Londres me tele-

fonea que el gobierno, de acuerdo con las oposiciones, ha aplazado para el 15 de abril próximo la discusión del proyecto de ley del Home rule.

En la Cámara de los Comunes se ha desechado por una gran mayoría de votos la proposición de Mr. Labouchere pidiendo la supresión del crédito con siguido para la misión de M. Portal, en Uganda, y que Inglaterra abone aquel país.

—La reina Victoria saldrá mañana de Portsmouth, por l línea de Paris con dirección á Oherburgo. La acompañarán el príncipe y la princesa de Rattemberg.

**Medida aduanaera.—Candidato**

Paris 21.

Dicen de Calcuta que el gobernador del Turkestán ha abolido los derechos de aduanas para todas las mercancías que se importen en aquel país, salvo en lo que se refiere al opio.

Se asegura que el sucesor de M. Ferry en la presidencia del Senado será M. Maguin. En el caso de que se confirme el triunfo de este candidato, M. Tirard pasaría á ocupar el cargo de gobernador del Banco de Francia.

**El general Pando.—Romero Robledo**

Madrid 21.

El Liberal insiste en considerar probable el relevo del general Pando. Dice que quizás está ya acordado, aunque por diversos motivos tardará la Gaceta algunos días en publicar el decreto.

—Ha llegado á su casa del Romeral (Antequera) el señor Romero Robledo. El estado de su salud continúa siendo satisfactorio.

**En la Coruña**

Madrid 21.

En la Coruña sigue la agitación, estando el vecindario satisfecho de la energía demostrada por la diputación y el ayuntamiento al presentar y mantener sus dimisiones.

Ayer se celebró un nuevo meeting en el Teatro Circo, nombrándose una comisión ejecutiva para seguir las gestiones contra la supresión de la capitania general.

**Las rentas públicas**

Madrid 21.

El total de lo recaudado por el Tesoro en los ocho primeros meses del actual ejercicio económico es de pesetas 427.405.824.

Lo recaudado en igual tiempo de los años anteriores, fué:

1890 91, pesetas 432.162.881  
1891-92, » 420.257.628

**Incidentes. Un tratado**

Madrid 21.

Llama la atención el empeño del señor Sagasta en que los Consejos de ministros aborden la cuestión de las economías en Marina, cuando repetidamente han manifestado los señores Cervera y Maura que no ceden en sus respectivas pretensiones.

Lo que parece haber de secreto en el asunto, es que D. Práxedes quiere ganar el tiempo mientras encuentra un general de la Armada que se atreva á lo que no se atreve el actual ministro. Propósito difícil, porque ningún marino, por lo menos de los que están en activo, piensa de un modo distinto que el Sr. Cervera.

—Hay quien dice que la crisis estalló anoche francamente, pero que se resolvió callarlo hasta el Consejo del jueves con la Reina.

—Asegúrase que probablemente mañana sera firmado por la Reina el decreto de reforma de la division territorial militar.

—El tratado de Comercio con Portugal será firmado mañana, según dicen los que pasan por bien enterados.

**Dos ministros**

Madrid 21.

Los ministros de la Gobernación y Hacienda han despachado con S. M. la Reina, sin llevar á la firma resoluciones de general interés.

He hablado con dichos señores, diciéndome D. Venancio que no ha tratado ni trata de hacer cuestión de gabinete la cuestión de las zonas fiscales proyectadas por el Sr. Gamazo, y éste por su parte se ha expresado, comentando lo que se cuenta de la crisis, en el sentido de que es difícil de pronosticar lo que sucederá en el Consejo de esta tarde.

**Sigue la crisis**

Madrid 21.

Dáse como acordada en principio la entrada en Marina del vicealmirante don Carlos Valcárcel.

El Sr. Sagasta se ha negado resueltamente á que siguiera en hipótesis se trate que un hombre civil sustituya al señor Cervera.

Si este señor insiste en salir cuanto antes del ministerio, con él saldrá el marqués de la Vega de Armijo á fin de evitar dentro de pocos días otra crisis parcial cuando este respetable político pase á ocupar la presidencia del Congreso.

El Sr. Sagasta está decidido á encargarse de la cartera de Estado.

**Delegados**

Madrid 21.

Se han firmado los decretos concediendo permuten sus destinos los delegados de Hacienda de Segovia, Jaén y Canarias, pasando éste á la primera de las tres provincias.

**Huelga**

Villanueva y Geltrú 21.

Acaban de declararse en huelga cerca de 300 toneleros, pidiendo aumento de jornal.

Créese que llegarán á un arreglo amistoso con los patronos.

En esta población reina la mas completa tranquilidad.

**Los límites de Melilla**

Madrid 21.

Se han recibido noticias de Tánger participando que el Sultán ha firmado el convenio fijando los límites del territorio español en Melilla.

**El Consejo de la crisis**

Madrid 21.

Hay en los círculos políticos gran expectación, por ser general la creencia de que en el Consejo de hoy quedará planteada oficialmente la crisis.

Por esto se llama entre los periodistas á este Consejo *el de la crisis*; y á menos que al señor Sagasta le ocurran nuevas componendas y aplazamientos, la crisis ha de ser publicada esta noche.

**Lo que dicen los ministros**

Según han ido entrando en la Presidencia los ministros, los periodistas han procurado enterarse de las actitudes en que se hallarán colocados en el momento de tratarse de plano el conflicto pendiente.

La mayoría de los consejeros responsables indican que sus impresiones son pesimistas, porque el señor Cervera está resuelto á salir del ministerio.

—No se trata ya, he oido decir á un ministro, de las economías de Marina, sino de una cuestión política que no admite demoras ni contemplaciones.

Cuando entró el señor Cervera en el palacio presidencial, le preguntamos si creía sería muy largo el Consejo.

—Por mi parte, brevísimo; nos contentó.

Poco despues llegó el señor Maura y al decirle humorísticamente que tiene la culpa de que deje de ser ministro el señor Cervera, replicó:

—Suceda lo que suceda, yo habré cumplido con mi deber; tengo la conciencia tranquila.

El señor González lleva al Consejo varios expedientes de ayuntamientos.

**Dos noticias**

No se ha firmado ni se sabe cuando se firmará el tratado con Portugal.

—La comision venida de Valladolid para gestionar la no supresión de aquella Capitania general, ha salido mal impresionada de la visita que ha hecho esta tarde el presidente del Consejo.

**Desfalco importante.—Senador vitalicio.—Petardos**

Madrid 21.

Háblase de un desfalco importante de 60.000 pesetas habido en un Banco establecido en Madrid.

La prensa indica para senador vitalicio al señor marqués de Alsla.

En Roma han estallado varios petardos en una casa propiedad de un camarero del Papa, habiendo causado muchos destrozos en el edificio.

**Sobre tratados**

Madrid 21.

La firma para poner en vigor los tra-

tados con Portugal depende exclusivamente de poner en limpio el articulado.

El *modus vivendi* con Alemania se prorrogará hasta junio á fin de poder terminar el tratado.

**60.000 duros**

Madrid 21.

El *Día* eleva á 60.000 duros el desfalco de que habló en el anterior telegrama.

Ha desaparecido el cajero. El director del banco recibió una carta de dicho cajero en la que le indicaba donde tenía las llaves de la caja.

**Consejo de ministros**

Madrid 21.

El Consejo de ministros ha durado seis horas.

En él se examinó el presupuesto de Marina. La nota oficiosa dice que no hubo acuerdo, poniendo la cuestión en manos del señor Sagasta para que la resolviera.

Se ha aprobado la division territorial militar con ligeras variaciones.

Aprobóse el presupuesto de Hacienda en el que se hacen cerca de tres millones de economías en las secciones de Administración central y de Contabilidad. No se modifica la administración provincial.

Ha quedado aprobado el decreto sobre zonas fiscales.

**Sobre la division territorial.—Dimision**

Madrid 22.

En el decreto de division territorial se mantiene la distribución de las capitánias proyectadas por el ministro de la Guerra. La única modificación que se ha dejado al arbitrio del ministro ha sido respecto á la situación de la capitania en Vitoria ó Miranda.

El señor Sagasta ha estado en palacio para dar cuenta á la Regente del consejo.

El señor Cervera ha presentado la dimision.

**Extranjero**

**Pérdida y salvamento**

Telegrafian de Montevideo que la corbeta mercante inglesa «Dimbone» ha llegado á Stanley, en las Islas de Falkland, conduciendo á bordo la tripulación del velero mercante de igual bandera que en su viaje de Wallarso á Europa se perdió en alta mar.

**Venta de salitrerías**

Según un telegrama de Santiago de Chile la Cámara de diputados de aquella república ha aprobado el proyecto de ley invitando al Presidente para que dentro de un plazo de tres años e regene las famosas salitrerías propiedad del Gobierno.

**Nieto y abuela**

Telegrafian de Berlín que la visita del emperador Guillermo II de Alemania á su abuela la Reina Victoria de Inglaterra, en Florencia, no se verificará hasta despues de las fiestas de Roma en honor de las «Bodas de plata» de los reyes de Italia.

Guillermo II llegará probablemente á Florencia el 27 de este mes, siéndolo todavía más que en la citada visita le acompañen los monarcas italianos.

El emperador hará también una excursión á Nápoles en cuya bahía se celebrará una revista naval.

Para montar la guardia de la Reina Victoria durante su permanencia en Florencia, ha dispuesto el Gobierno británico que se estacione en el puerto de la Spezia el navio acorazado de la escuadra del Mediterráneo «Dreadnought» que va á salir en breve de Malta.

**Subvencion justa**

Dice un telegrama de Roma que Leon XIII ha hecho un donativo de 50.000 pesetas para cubrir parte de los gastos de la expedición encargada de ir en auxilio de la que manda en el Africa Central el capitán Jacques que, como es sabido, se halla actualmente en situación apurada en Albert Island—Lago Tanganika. La citada suma tiene también por objeto contribuir á la cruzada que se está levantando en aquel continente contra los cazadores de esclavos.

Sección Insular

Esta noche tendrá lugar una velada musical en casa del reputado pianista D. Conrado Pinto.

En dicha velada ejecutará en el piano varios números musicales una encantadora niña, discípula del profesor nombrado.

El Comisario de Guerra Interventor del material de Ingenieros de esta Plaza anuncia para hoy el pago de los terrenos del predio *Hort de Mar*, que han sido expropiados para la construcción de una batería en las inmediaciones de la *Torre den Pau*.

Por acuerdo del Ilmo. Cabildo, el próximo Viernes Santo se cantará a toda orquesta en la Santa Iglesia Catedral y antes de verificarse la ceremonia del Descendimiento de Nuestro Señor Jesucristo de la Cruz, el *Stabat Mater* del maestro Rossini.

Sabemos que tomará parte en la ejecución el coro vocal *La Constancia*, cuyos ensayos dirige el profesor D. Bartolomé Torres, quien dirigirá también todo el conjunto de voces é instrumentos en el día expresado, teniendo verdadero empeño en que esta obra musical resulte lo más perfecta posible, dados los deficientes elementos con que contamos en Palma.

Dos Sres. Capdebu y Pericás, actuales dueños de la Perfumería Universal de la calle de Jaime II, han instalado, por vía de ensayo la luz eléctrica por medio de pilas.

Anoche tuvo lugar la inauguración de ese nuevo sistema de luz que ha montado el joven electricista Sr. Rubio llamando la atención de los transeuntes.

Para el 1.º de Abril está convocada la Diputación provincial de estas islas para celebrar las sesiones correspondientes á la segunda reunion semestral del corriente año económico.

Se ha encargado de la Direccion de la revista mensual *Los Libros*, nuestro particular amigo D. Miguel A. Riera.

Ayer se embarcaron para Valencia seis cajones para la conduccion de los novillos que se han de lidiar el dia 8 de Abril y domingos siguientes en combinacion con una compañía gimnasta dirigida por Mr. P. Micarelli.

En cada una de dichas funciones se toreará un novillo por el conocido matador *Canario* y otro con el cual se hará una divertida mogiganga, finalizando las funciones con un novillo para el público.

Una de las mulas que embarcó ayer el vapor *Palma* dió tan fuerte coz á un individuo de la tripulacion, que hubo necesidad de sustituirlo con otro marinero y conducirlo en carruaje á su domicilio.

A las cinco de la tarde de ayer abandonaron las aguas de nuestro puerto los vapores *Palma* y *Lulio* el primero con 39 pasajeros para Barcelona y el segundo con 20 para Valencia.

Anteayer llovió abundantemente en Esporlas, Porreras y otros varios pueblos de la isla.

Segun telegrama que recibió ayer la Empresa, el vapor *Isleño* salió de Alicante á las siete de la mañana con rumbo á Ibiza.

A la hora de costumbre se re-

partió ayer en esta ciudad la correspondencia de Barcelona llegada por la via de Alcudia.

El vapor *Nuevo Mahón* fondó ayer á las 6 de la mañana con el correo de Mahon, 7 pasajeros y varios efectos.

La acequia conductora de aguas sucias que desagua detrás de la pescadería del muelle, hay dias y ayer uno de ellos, que despide un fetor insoportable á gran distancia de ella. Valdría la pena de que se estudiase la manera de evitar la incomodidad y hasta la amenaza á la salud que originan las emanaciones de dicha acequia.

Se está construyendo un piso empedrado, como de metro y medio de ancho, á lo largo de la escollera de la prolongacion del muelle. Con esta mejora podrá utilizarse cómodamente aquel sitio para paseo.

Continúa la remesa de coles mahonesas á nuestro mercado. El vapor *Nuevo Mahón* trajo ayer una buena cantidad de ellas.

La guardia civil de Algaida ha entregado al juez municipal de la citada villa á dos sujetos, quienes parecen ser los autores de varias heridas causadas en la cabeza á un convecino, con una cachiporra.

Dos objetos que nuestras com-provincianas destinan á la Exposicion de Chicago, han aumentado considerablemente en estos últimos dias.

El mismo tapete bordado de realce en seda y oro, perteneciente á la señora de Aran, y que tanto llamó la atencion en la última exposicion de Barcelona, irá también á Norte-América.

Un dibujo que presentó anteayer la señora esposa del aventajado profesor D. Luis Mestres, merece especial mencion. Figura un soldado de los tercios españoles de Flandes, ejecutada con cabello negro muy dividido, y que á primera vista hace el de un grabado de Baudet, tal es la perfeccion del dibujo, la suavidad de las medias tintas y la propiedad del clarooscuro.

Hay otra labor de cabello que no hemos visto, aunque nos han dado de ella buenos informes.

Puede decirse sin faltar á la verdad, que la pequeña exposicion de objetos arreglada por el Sr. Padrós en la casa habitacion de la familia Pomar, representaba no más que una mitad de los objetos que se remitirán á Chicago.

Bueno es hacer constar la buena voluntad que el Sr. Gobernador ha mostrado para que tengamos los mallorquines buena representacion en el próximo certámen Norte-Americano. La comision provincial hizo también de su parte, cuanto pudo con el fin de allegar el mayor número posible de objetos notables.

En el *Boletín oficial* de ayer se publica una larga relacion los individuos que tienen derecho á percibir el 35 por 100 de los abonos de la Deuda de Cuba.

El próximo martes tendrá lugar en el Depósito de Guarda-Costas la venta en pública subasta de la arboladura, velámen y maniobra perteneciente á un falucho apresado con tabaco de contrabando por la escampavía *Turia* en aguas de *Ca-la Ferrera*, el 14 de Febrero último, cuyo justiprecio es de 71 pesetas 35 céntimos.

En los quince primeros dias del mes de Mayo próximo tendrán lu-

gar en esta Audiencia exámenes generales de aspirantes á Secretarios de Juzgados Municipales.

Apesar de haberse adherido todas las colonias francesas al acuerdo para el cambio de valores declarados, en vista de las dificultades que existen para este servicio en algunos puntos de Africa, no se admiten cartas con valores declarados para el Sudan francés y en el Senegal solo pueden recibirse en las poblaciones de San Luis, Dakar, Rufisque y Gorea.

Asi lo participa el Ilmo. Sr. Director General de Correos al Administrador Sr. Fajarnés.

El jefe de Trabajos Estadísticos D. Ricardo Fuster, ha dirigido una circular á los alcaldes de Ibiza, San Antonio Abad, San Juan Bautista, Santa Eulalia, Sansellas, Santa Margarita, Alayor, Ferrerías, Mercadal, Capdepera, Manacor, Petra, Porreras, San Juan, Villafranca y Algaida, para que remitan en el término de ocho dias datos de los precios medios de varios artículos de consumo durante el año 1891, á fin de averiguar los productos agrícolas que se cosechan con preferencia en cada término municipal.

Han sido declarados incursos en el apremio de primer grado, todos los contribuyentes que hayan dejado de satisfacer sus cuotas correspondientes al tercer trimestre del actual ejercicio.

¿Que pasa en el lazareto?

Algo ocurre en el Lazareto de Mahon que segun se dice debe de ser grave puesto que los empleados subalternos han elevado al Gobernador civil una respetuosa protesta.

Añaden los que tienen motivos para estar enterados que los atropellos y desmanes están á la orden del dia y que las practicas cuarentenarias se cumplen de un modo á todas luces deficiente.

Otros datos obran en nuestro poder que nos reservamos dar á la publicidad creyendo que la autoridad gubernativa, sin tener en cuenta los alardes de influencia que propalan los que han tomado por asalto el Lazareto, haga que la Ley se cumpla.

El Sr. Prieto y Caules, al regresar del campo, le tributaron en Mahon una cariñosa ovacion sus correligionarios.

El acto resultó serio y revistió gran importancia, poniéndose una vez mas de relieve las muchas simpatias con que cuenta en la vecina isla el Diputado electo.

Por el telegrama que en la seccion correspondiente publicamos, hemos visto con disgusto que se suprime la Comision Hidrográfica que de manera tan gallarda cumplia su cometido.

Por su importancia, por su abo-lengo y por la escasa cuantía que representa en el presupuesto entendemos debió ser respetada.

Mallorca no olvidará la brillante oficialidad del Vulcano, ni á su ilustre Jefe el Sr. Gomez Imaz, pundonoroso é ilustrado marino, autor de la Monografía de carta de Gabriel Valseca libro de gran valor científico y de atildada prosa.

Mañana se vacunará gratis directamente de la res en la casa de Socorro de Santa Catalina.

Un niño de corta edad que ayer se extravió en la vía pública fué conducido por un guardia municipal al cuartelillo de la casa Ayuntamiento.

Ayer volcó en las inmediaciones de Son Alegre un carrito causándose la caballería que á él iba unida una herida de alguna consideración. El conductor salió felizmente ileso.

Ayer llegó el vapor *Palma* procedente de Barcelona conduciendo á su bordo dos pasajeros y 14 mulas.

El Casino Republicano ha organizado una velada musical destinándose el importe de la bandeja á socorrer á las desgraciadas familias de los infelices obreros que fallieron á causa del hundimiento de tierras de la calle de San Martín.

Agradecemos al Sr. Rosich la galante invitación que nos ha remitido.

Sumario del número 1.º de *Los Libros* correspondiente al mes de Enero último.

- I A nuestros lectores, por La Redacción.
- II Influencia del sacerdocio en la civilización moderna, I, por D. Miguel A. Riera.
- III Randa: Sus montes, sus ermitas, la población y su iglesia, XI, por don Luis Bauzá y Feliu.
- VI Introducción á la leyenda de Muhammad Al-Hamar el Nazarita, Rey de Granada, por el Excmo. Sr. D. José Zorrilla.
- V Bibliografía: —Monografía de una carta hidrográfica del mallorquín Gabriel Valseca, I—Historia general del Arte.—La Naturaleza—La Biblioteca Universal Ilustrada—El Naturalismo en el Teatro—La España Moderna, tomos XLVII y VLVIII.
- VI Noticias.
- VII Advertencias.

Servicio telegráfico particular

(DE LA PRENSA ASOCIADA)  
Madrid 22, 9<sup>5</sup> m.

*La Gaceta*, publica un decreto declarando sucias las procedencias de la República Argentina, por haber ocurrido varios casos de fiebre amarilla.

La prensa lamenta que el señor Cervera haya preferido los intereses de la armada á las necesidades de la nacion.

Madrid 23, 9<sup>15</sup> m.

En Córdoba y Leon se han hecho grandes demostraciones de regocijo; hubo músicas é iluminaciones, dando vitores á la capitalidad militar.

En Coruña, Vitoria y Sevilla, reina profundo disgusto.

Madrid 23, 1<sup>45</sup> t.

En el Consejo presidido por la Reina, el Sr. Sagasta ha presentado un decreto nombrando al Sr. Pasquin ministro de Marina.

Este ha aceptado, comprometiéndose á introducir economías importantes un millon y quinientas mil pesetas sobre el presupuesto corriente.

Suprimirá las comisiones del Rio de la Plata y del *Vulcano* y reproducirá las reformas iniciadas por su antecesor Sr. Cervera á fin de que produzcan las economías que ha prometido.

A las siete de esta noche jurará.

Madrid 24, 12-40 n.

Juró el Sr. Pasquin el cargo de ministro de Marina.

Se posesionará mañana.

En Tenerife se ha hecho una gran manifestacion y cierre de tiendas para protestar contra el decreto referente á las zonas militares.

Cultos Sagrados

MAÑANA SABADO

Santoral: 6. La Asuncion de Nuestra Señora y Encarnacion del Hijo de Dios y S. Dimas el Buen Ladrón. Jubileo de cuarenta horas: Concluye en el Socorro á la Asuncion de Nuestra Señora. Cortes de Maria. En el Hospital á la Virgen de la Asuncion.

Seccion Comercial

Movimientos de buques Dia 23

FONDEADOS

D. Mahon v. «Nuevo Mahon» c. José Caldés 18 trip. ton. 356 efectos y balija, m. Mahon.

DESPACHADOS

Para Barcelona vapor «Palma» c. don Bartolomé Alzina 25 trip. ton. 545, efectos y balija m. Palma.

Para Valencia vapor «Lulie» c. Pedro Aulet 25 trip. ton. 402, con efectos y balija, m. Palma.

Movimiento local

Nacimientos

Dia 17.—Varones, 1 hembras 1. Matrimonios

Tres

Hospital civil

Dia 23.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 0 hembras 0.—Salidas, varones 4, hembras 1.—Defunciones, varones 0, hembras 0.

Defunciones

Dia 23

Pablo Roca Garcias casado 62 años Arrabal pneumonia.

Antonio Seguí Bernat 12 años Jaime Ferrer influenza.

José Expósito 3 días Inelusa por no ser viable.

Esperanza Palliser Balle casada 60 años S. Sardina congestion pulmonar.

Maria Jaime Alzamora casada 32 años Arrabal enterocolitis.

Se alquila una casa

con varios locales en el Hort d' es Cá, puede servir para yeseria ó varias industrias.

Para informes Plaza del Temple número 3-3.

CREDITO BALEAR

Queda abierto el pago del dividendo complemento de beneficios de 1892 acordado en Junta General del dia de ayer, que podrán percibir los señores accionistas en cualquier dia no festivo de nueve á doce de la mañana previa presentacion de los titulos de sus acciones.

Palma 6 de Marzo de 1893.—Por el Crédito Balear.—El Vocal de turno, Francisco Alomar.

Islaña marítima

Habiendo acordado la Comision permanente de esta Sociedad proveerse de los artículos que se detallarán despues, por medio de concurso, se invita á todos los que pueda interesar, presenten condiciones y muestras separadas de cada artículo antes del 31 marzo corriente.

Generos objetos del concurso

Aceite de oliva, cebo, petróleo, jabones, cabullería, lonas, escobas y espur-tas.

Palma 13 Marzo 1893.—El vocal de turno, M. Aguiló.

Cambio Mallorquin

Cédulas personales.—La Delegacion de Hacienda de esta Provincia, á instancia de esta Compañia, ha tenido á bien ampliar el plazo para la cobranza voluntaria del impuesto de cédulas personales por lo que respecta á los pueblos de estas islas, hasta el dia 31 del actual inclusive.

Lo que se publica en el «Boletín Oficial» de esta provincia y periódicos de la localidad á fin de que los contribuyentes vecinos de dicho pueblo que no se hayan provisto de aquel documento, puedan verificarlo antes del citado dia; pues de lo contrario incurrirán en los recargos que previenen las instrucciones vigentes.

Palma 13 de Marzo de 1893.—Por el Cambio Mallorquin, El director gerente, Jacinto Felia y Ferrá.

Aviso

Se compran esteras usadas que no estén en muy mal estado; para su ajuste pueden dirigirse. Calle del Sol núm. 6, (botica).

EL MODUS VIVENDI

La primera casa en trajes para niños de 2 á 16 años.

Cármén, 3.

Entresuelo

Tetuan, 23,

Esquina á la de Tetuan.

Entrada al entresuelo.

Precio fijo.

MADRID

Precio fijo.

Esta casa recibe todas las temporadas modelos de Londres, París y Viena. Se reciben pedidos á provincias.—Uniformes para colegiales.

Don Félix Rubió, dentista.

CABLE DE SAN MIGUEL N.º 44, PISO 2.º

Tiene el honor de ofrecer sus servicios á las personas que se dignen honrarle con su confianza por todo lo perteneciente á la prótesis dentaria.

Perfección, solidez y baratura en dientes y dentaduras artificiales por todos los sistemas conocidos y especialmente por su método de colocarles sin ganchos que tantos elogios se dignó tributarle la prensa de Barcelona.

Dientes sueltos desde 5 pesetas uno en adelante.

Dentaduras desde ochenta pesetas cada una.

Colmado «La Providencia»

DE

BENITO POMAR

OFRECEMOS:

Sardinas, desde 1.80 reales á 10 reales lata.

Garbanzos desde 1.60 reales á 7.50 el kilo.

Garbanzos Mazagan, 30 ptas. los 100 kilos, por fuera.

Jabon duro bueno á 2 reales kilo.

Jabon blando á 2, 2.12 y 3 rs. kilo.

Pastillas Peral, sin perfumar, á 3 reales docena.

Idem idem, con esencia de naranja ó limon, á 4 reales.

Malvasia de Son Fortuny á ptas. 1.05 litro.

Jerez seco á ptas. 1.25 litro.

Vino de mesa muy bueno de J. Far, á ptas. 0.45 litro.

Ron Bacardi, á ptas. 2.50 litro.

Pastas de gluten del pais y extranjeras; panecillos Reudenill para los diabéticos.

Nota.—La casa, en obsequio á estos enfermos, se encargará de comprar por su cuenta los alimentos que deseen de esas clases.

Garbanzos en remojo todos los dias; y los viérnes bacalao del de primera.

Legumbres de las mejores clases y las especiales de los predios Son Garcia de Buñola y Son Vich de Esperlas.

Aceite de oliva extra, 6 reales litro.

Vinos, licores, conservas de todas clases.

Especialidad en cafés tostados, de los que garantizamos su pureza y prima calidad.

Azúcar cortadillo, legítimo de Cárdenas.

Plátanos y tasajo.

Queso Gruyere y Patagras del año pasado, á 4 reales libra.

Sulfato de cobre inglés, garantido

Reconocido, declarado de primera calidad por el Sr. Ingeniero Agrónomo de la provincia para combatir el mildew.

Droguería La Baleárica de Antonio Bennasar, calle de la Marina número 46, frente el Huerto del Rey, Palma.

NOTA.—A cada comprador le será entregada una «Instruccion práctica» explicativa de modo y épocas del empleo de sulfato, aprobada por el citado señor Ingeniero.

LOS NIÑOS PIDEN

A GRITOS LA

EMULSION DE SCOTT

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO CON HIPOFOSFITOS DE CAL Y SOSA Dulce como la Leche, grata al Paladar.

En toda familia donde hay Niños sanos y robustos, delicados ó enfermizos, se habrá observado la facilidad con que

ENGORDAN, CRECEN Y DESARROLLAN,

bajo la salúfera influencia de ese poderoso alimento abundante en GRASAS y FOSFATOS, que son los elementos vivificantes e indispensables al desarrollo

ÓSEO Y MUSCULAR

de esas jóvenes naturalezas en el periodo de su crecimiento.

EL LINFATISMO, EL ESCROFULISMO, EL RAQUITISMO,

Adquiridos ya por DEFECTOS DE LA LACTANCIA ó por herencia cedon con admirable rapidez en su devastadora marcha, ante la potente fuerza RECONSTITUYENTE de ese gran remedio

PROVIDENCIAL PARA LA INFANCIA.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías.

ISLEÑA MARITIMA

VIAJE EXTRAORDINARIO A SEVILLA. Con motivo de las grandes ferias y fiestas que se celebran en dicha capital, esta Empresa ha dispuesto que si se reune suficiente pasaje salga uno de sus vapores para aquel puerto durante el periodo de ferias y fiestas.

Precios del pasaje de ida y vuelta

Cámara de 1.º con manutencion dos dias de navegacion 150 pesetas.

Idem de 2.º 120 pesetas.

NOTA.—Los seis dias que permanecerá el vapor en el puerto podrán los pasajeros utilizar sus respectivos camarotes y comer á bordo si les conviniere arregladamente á las tarifas económicas que rejirán.

OTRA.—A fin de que la Empresa pueda disponer con toda la antelacion posible, suplica á los Sres pasajeros se suscriban desde luego para resolver en definitiva. Palma 16 Marzo 1893. Por la I. M.—El vocal de turno.—M. Aguiló.

VAPOR DIRECTO

ENTRE PALMA Y LAS ANTILLAS.

Línea de Vapores Trasatlánticos de PINILLOS, SAENZ y Compañia

Para Puerto Rico, Habana y Matanzas con escalas en Mayagüez, Ponce y Santiago de Cuba, saldrá el dia 2 de Abril el grandioso vapor de acero de 4.500 toneladas, 100 A. I. + del Lloyd



Miguel M. Pinillos

Admite carga á flete y pasajeros para dicho punto y tambien para Canarias. Comisarios: Martinez y Ponce San Pedro, 20.—Palma de Mallorca

Ventas

Últimos dias de la venta de moviliario de casa, y ropas de Señora, en la calle de S. Miguel núm. 402, piso 2.º izquierda, con rebaja de precios.

Aviso

En la carnicería nueva de la calle de Santo Domingo n.º 15, hallarán tanto de dia como de noche carne de primera clase á 1 pta. 88 céntos. kgs.

A voluntad de su dueño se desean vender dos pisos calle de la Olivera. En el núm. 23 darán razon.

Ferrocarriles de Mallorca

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Octubre de 1892 al 31 de Marzo de 1893.

De Palma á Manacor y La Puebla.—A las 7.00 m. 2.45 y 3.30 (mixto) t.

De Manacor á Palma.—A las 3 (mixto) 7 m. y 5.15 t.

De La Puebla á Palma.—A las 7.25 m. y 5.25 t.

De Manacor á La Puebla.—A las 7 m. y 5.15 t.

De La Puebla á Manacor.—A las 7.25 m. 2.45 y 5.25 (mixto) t.

Tren periódico: Los dias de mercado en Inca.—De Inca á Palma á la 1 tarde.

Palma 20 de Setiembre de 1892.—El Director General, Guillermo Moragues.

Se alquila una casa

botiga de gran capacidad apropiada por algun establecimiento ó industria con corral y dependencias cinco cuartos dormitorios terrado y agua en abundancia Olmos 107.

Informarán en la tienda del lado izquierdo número 105, ó calle de Jaime, el número 20 piso 1.º

Se vende

En 500 pesetas un carrito en buen uso con caballo y arreos. Atarazanas 5.

Alquileres

Un segundo piso esta dotado de agua de peso calle de la Boteria número 14 en el principal informaran.

PALMA.—Imp. de Bartolomé Rotge